

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 3 pesetas.—Provincias, trimestre, 8.—Extranjero, 10. Número sueto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.468.— Fuentes, 4. — APARTADO, 637.

ANUNCIOS

Cuartá plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas líneas. Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA PAZ ARMADA

En «The Daily Chronicle» ha publicado nuestro camarada Vandervelde recientemente el hermoso artículo siguiente:

Bismarck, en otro tiempo, llamó al régimen de paz armada, bajo el que vivimos, la guerra inmóvil, la guerra a fuerza de luises de oro. La frase no es sino demasiado justa. Desde hace más de cuarenta años, en la Europa occidental no se ha disparado un cañonazo ni se ha quemado un cartucho, a no ser contra los obreros rebeldes. Pero se lucha a fuerza de armamentos, se lucha con el almanaque de Gotha; desde que existe un conflicto entre dos potencias ó dos grupos de potencias se calcula las fuerzas que están enfrente, se compara los efectivos numéricos de los ejércitos que se pondrán en línea, y según que esos cálculos, esas comparaciones, parezcan inclinar la balanza de uno ú otro lado, se alza la voz, se imponen pretensiones, ó, por el contrario, hay que resignarse á ceder, á entrar en componendas, á transigir.

En estas condiciones, todo Gobierno que quiere conservar su prestigio, asegurar la ventaja á sus diplomáticos, procurar á las clases directoras buenos negocios en el vasto campo de la política imperialista y colonial, debe necesariamente «ser fuerte», tener tantos barcos y tantos cañones como sea posible, dar á sus rivales la impresión de una superioridad militar, y desde luego es inevitable que tanto tiempo cuanto la política internacional sea lo que es hoy—una política de rapia y de bandidaje—, los armamentos continuarán acrecentándose, á pesar de los sufrimientos de los pueblos y de las protestas de los pacifistas.

Un estadista francés, M. Edmond They, demostró hace poco que el acrecentamiento anual medio de los gastos militares para las seis grandes potencias había sido de 53.900.000 francos entre 1883 y 1893; de 145.400.000 entre 1893 y 1907, y de 386 millones entre 1907 y 1912.

Si tomamos ahora cifras absolutas, comprobamos que los presupuestos de Guerra y Marina de la «Triple Entente» y de la Triple Alianza se elevarán á 3.518 millones en 1883; á 8.013 millones en 1912.

Y aun hay que tener en cuenta que en todos los países, muchos de los gastos militares se disimulan en otros presupuestos; bien puede decirse, sin exageración, que, abstracción hecha de las pequeñas naciones, Europa gasta actualmente ¡más de 10.000 millones por año para la preparación de la guerra!

Por formidable, por abrumadora que sean estas cifras, aun han de ser, nadie lo duda, sobrepasadas con mucho dentro de poco tiempo.

Los Gobiernos, ciertamente, hacen discursos para deplorarlo. Proponen, para dar gusto á sus partidarios, un año de vacaciones en las canteras de construcción de la marina. Envían plenipotenciarios á una nueva conferencia de La Haya; pero continúan estando tícidamente de acuerdo para preparar cada vez más la guerra, á fin de mantener mejor la paz.

No pensamos, por otra parte, en poner en duda su sinceridad. Los Gobiernos, como los pueblos, son hoy pacifistas y hasta pacifistas. Quieren, por la preparación de la guerra, asegurarse todas las ventajas de la guerra; pero temen tanto ó más que nadie, porque pudieran ser víctimas de ella y ver cambiarse en guerra efectiva la guerra inmóvil.

Anatole France lo decía muy bien en la inauguración de la nueva Casa del Pueblo de Bruselas: «En el fondo, en ningún país quieren la guerra los directores, sino que quieren la amenaza; quieren que esté siempre descartado el peligro, pero que esté siempre presente; no quieren que estalle la mina, pero sí que esté cargada. De aquí esas inquietudes perpetuas de guerra que siembran á propósito los jefes de partidos reaccionarios y los redactores de periódicos oficiales. Los que esparcen esos rumores siniestros no los creen ellos mismos sino á medias, y con más frecuencia no los creen en absoluto; pero encuentran grandes beneficios en que los pueblos los creen. Estos beneficios, vosotros lo sabéis, camaradas, son políticos y financieros. Un pueblo bajo la amenaza de la guerra y de la invasión es muy fácil de gobernar: no reclama reformas sociales; no gruñe sobre los armamentos y los aprovisionamientos militares; paga sin regatear y se arrui-

na, y esto es excelente para los Sindicatos de financieros y de industriales, á quienes los terrores patrióticos abren un manantial abundante de ganancias. Se os podría citar un ejemplo reciente y vecino...»

Siendo así las cosas, y nadie duda de que sean así, es de toda evidencia que no es de lo alto de donde hay que esperar iniciativas eficaces para detener ó reducir los armamentos. Los hombres de Estado, los mismos que se inquietan al ver que el acrecentamiento de los gastos militares es un obstáculo mayor cada vez á toda política sincera de reforma social, sufren la ley de bronce de la concurrencia militarista. Tienen que hacer lo que los otros y padecen la ley de los otros.

Pero si la acción de lo alto no ha dado mas que pruebas demasiado abundantes de su impotencia, ¿qué hay que pensar, qué hay que esperar de la acción de los de abajo, de los pueblos mismos?

Existe, verdaderamente, un hecho incontestable, y es que los pueblos—por lo menos los pueblos de la Europa occidental—cada vez quieren menos la guerra, tienen más horror á la guerra. Sólo que tampoco quieren que sus fronteras sean violadas, que sus territorios sean invadidos, que sus personas y sus bienes sean expuestos á las brutalidades del vencedor. Y en tanto que los franceses, los alemanes, los ingleses—de quienes depende ante todo la paz de Europa—no pierdan el miedo al vecino, no tengan la convicción de que sus «enemigos hereditarios»—que se cambian por otra parte cada veinticinco años—no tienen más ganas de batirse que ellos mismos, todos los sacrificios que se les pide para la defensa nacional acabarán por ser dócilmente concedidos.

Así, pues, no es con una simple protesta pacifista con lo que se puede pensar en detener el curso de los armamentos.

Si se quiere que los pueblos no vivan más en el estado de guerra latente, de guerra virtual, es preciso, multiplicando sus contactos, convencerles de su común deseo de paz. Si se quiere, realmente, hacer fracasar el militarismo, hay que atacarles en sus causas, denunciando atacaadamente las provocaciones de la Prensa amarilla y la propaganda alarmista de los poseedores de cañones y de plazas blindadas, los derivativos nacionalistas de los partidos reaccionarios, y, sobre todo, oponiéndose al colonialismo y al imperialismo agresivos, que son el principal factor de la situación turbia de Europa y del mundo, una política de expansión pacífica y de libres relaciones de cambio entre todas las naciones.

Pero no basta que esta propaganda cree entre los pueblos un estado de espíritu favorable. Es preciso aun que los pueblos sean, políticamente, bastante fuertes para imponer su voluntad á las clases directoras. Ahora bien, y ésta es la mayor dificultad de la situación actual, si hay países donde la democracia no tendría necesidad mas que de ser consciente de sí misma y de sus intereses para imponer su voluntad á los gobernantes, hay otros donde el régimen parlamentario no existe sino en estado de caricatura ó de embrión, donde los derechos parlamentarios no pertenecen mas que á grupos restringidos de privilegiados, donde el régimen del sable conserva su omnipotencia.

Hablando de la monarquía prusiana en 1788, Mirabeau escribía: «Prusia es hoy en el Continente el pivote de la paz y de la guerra.»

Lo mismo se puede decir á la hora presente, en el sentido de que en Alemania, muy pacífica en el fondo, el solo gran obstáculo para el triunfo de la democracia, que resolvería por la autonomía la cuestión de la Alsacia-Lorena, que pondría fin á la política de codicias brutales que se afirma en Asia Menor ó en el África central, es la vieja Prusia, la Prusia de los pietistas y de los hidalguelos.

Por tanto, la mayor victoria, quizá, que el pacifismo pudiera reportar al mundo sería la victoria del sufragio universal en Prusia, la transformación de la monarquía prusiana en una monarquía republicana, á la inglesa.

Pero apresurémonos á decirlo: hay algo más que Prusia. En el otro grupo de potencias está el zarismo, que no sólo es una amenaza para la paz, sino para todo lo que da un valor á nuestra civilización.

Y en todos los países, aun en aque-

llos en que se encuentran apariencias de democracia, hay el capitalismo, hay el financiarismo, pacifista á veces, pero militarista siempre, porque tiene necesidad del militarismo para hacer negocios y para defender sus intereses.

Desde luego, nuestra conclusión se impone. Bajo cualquier forma que se haga, toda propaganda pacifista tiene su utilidad, porque tiende á hacer un contrapeso á las provocaciones interesadas de los nacionalistas, de los «jingoistas», de los pangermanistas, de los verdaderos rusos y de otros malhechores público, oficiales ú oficiales, que operan á la hora actual en toda Europa.

Pero yo no sería socialista si no añadiera que, de todas las organizaciones que trabajan por la paz, la que merecería mejor el premio Nobel es precisamente ésta—la Internacional Obrera y Socialista—, á quien jamás se lo han concedido.

Más pacientemente que ninguna otra, en efecto, ella aproxima los pueblos. Suprime las fronteras entre los trabajadores. Promueve una acción concertada de todos los Partidos Socialistas contra el militarismo. Se esfuerza en suprimir los casos de conflictos europeos, reclamando la autonomía de Bolivia ó de la Alsacia-Lorena, y de una manera general el derecho de las naciones á disponer de sí mismas.

Persigue la realización de un programa de política general, del que trazó las primeras líneas en plena crisis balcánica, en un memorable Congreso de Bale. Lucha paso á paso contra la política de conquista y de explotación brutal en Marruecos, en Libia ó en el Asia Menor. Y finalmente, y sobre todo, prepara la solución definitiva del problema de las relaciones internacionales, esforzándose en abolir la explotación del hombre por el hombre y en sustituir el régimen capitalista por la libre cooperación de los trabajadores.

Así, cuando este mismo año La Internacional celebre su L aniversario en el Congreso de Viena, ella tendrá el derecho á decir: «El Socialismo es la paz.»

Emilio VANDERVELDE

¿Se puede saber á qué obedece el viaje que ha hecho á España el ministro de Marina inglés? Porque es sospechosa su presencia en España en momentos en que el Gobierno de que forma parte está atravesando una situación difícil.

¿Guarda, acaso, relación esta visita con ciertas promesas hechas á elementos capitalistas ingleses de llevar trabajo á sus arsenales á cambio de que faciliten ciertas soluciones relacionadas con el problema de Irlanda?

EL ARTE DE ROBAR

Provocando una gran alarma

PARÍS 15.—Telegrafían de Perpignan que durante una exhibición de películas se oyeron en el salón aterradoras voces de «Fuego, fuego!»

Esta fecha, genuinamente obrera y de propaganda internacional, tendrá este año en Barcelona verdadera importancia, puesto que tenderá á no dejarse arrebatar por un partido burgués la bandera de las reivindicaciones obreras.

En la Cárcel Modelo, cómo si fueran feroces orminales, hay gran número de niños sometidos al bárbaro é inhumano régimen de la prisión.

Asamblea de Protección á la Infancia

Los que fomentan el flamenquismo

«España Nueva» de anoche publica un artículo rebosando indignación á propósito de la entrada triunfal que los murcianos han dispensado al torero Belmonte. Nos parece perfectamente la actitud del querido colega, y suscribiríamos la mayor parte de los conceptos que expresa.

En «El Liberal» también «Don Mósto» protesta contra lo de Murcia; pero en un sentido que puede tenerse sin cuidado: en el de que esas manifestaciones, más que beneficiar, perjudican al diestro.

Por la tarde, en el Ayuntamiento, hubo recepción en honor de los congresistas de esta asamblea.

La banda municipal les hizo pasar dos horas deliciosas interpretando varias de las escogidas piezas de su repertorio.

Entretanto la lluvia caía calando hasta los huesos á los muchos niños que en Madrid carecen de albergue y de pan.

no contra los toreros, que al fin y al cabo lo son para vivir y prefieren ese oficio porque puede rendir mucho provecho y gran popularidad; como tampoco protestamos contra las masas inconscientes que van á las corridas y se apasionan por un matador hasta aclamarle y llevarle en hombros y besarle y hasta andar á cuchilladas por proclamarle superior á otro.

Protestamos contra los que fomentan esa inconsciencia para explotarla, pudiendo hacer labor completamente opuesta, es decir, educativa.

Verdaderamente, la Prensa española no puede tirar la primera piedra, ni siquiera la última, contra toreros y taurófilos.

Ella es la que al cabo del año ha publicado millares de fotografías instantáneas reproduciendo escenas de la lidia; ella es la que busca con afán un retrato inédito del mismo espada de quien ya publicó 40 ó 50 distintos; ella es la que dedica páginas enteras á las corridas de un día, sazonadas con alusiones á los riñones, al salero, hasta á la madre de los ídolos encumbrados exclusivamente por sus elogios.

Si no se dedicara ningún espacio al relato de las corridas de toros y se procurase conducir el interés de los lectores á cuestiones educativas é instructivas, al cabo de un año se notarían efectos saludables. Pero cuando se busca el aumento de la tirada del día siguiente á una corrida, no puede procederse con esa rectitud de conciencia, sino mirar á la caja y ayudar al embrutecimiento general.

Contra eso protestamos y protestaremos tranquilos, porque no nos ha de punzar el remordimiento.

El gobernador de Málaga prohibe que se proteste contra lo de Benagabón.

MALAGA 15.—La Agrupación Socialista hace constar su más enérgica protesta contra el gobernador civil, por no permitir que se celebrara un mitin para tratar de los asuntos de Benagabón.—El Comité.

Esta fecha, genuinamente obrera y de propaganda internacional, tendrá este año en Barcelona verdadera importancia, puesto que tenderá á no dejarse arrebatar por un partido burgués la bandera de las reivindicaciones obreras.

Atal objeto, la Asamblea de delegados celebrada el sábado pasado en Solidaridad Obrera, acordó unanimemente celebrar un mitin monstruo contra la guerra, en el que tendrán cabida todas las organizaciones proletarias, y en cuyo acto se pondrá de manifiesto el unánime sentir del obrero catalán, ajeno por completo á habilidades políticas escudadas con el santo nombre de Fiesta de la Paz.

No; la paz sólo pueden pedirla los obreros; los que en la guerra pierden la sangre, la salud y la vida y los que de ella no sacan ningún beneficio. Á la paz no pueden contribuir los que de diferentes modos mantienen la guerra.

Entendíendolo así las Sociedades obreras de Barcelona, tienen el proyecto de celebrar el importante acto de que nos ocupamos y del que próximamente daremos detalles completos; mientras tanto, pueden las Sociedades obreras que lo deseen enviar su adhesión á la calle del Poniente, 24, segundo, Centro Obrero, y cuyas adhesiones se admitirán de todas las Sociedades, sean ó no federadas, y siempre que no se las conozca como amarillistas.

A cada cual lo suyo. Celebren los radicales la fiesta de la Paz con todo el esplendor que puedan y sepan, convocando al efecto sus Centros, sus Casinos y todo el personal que les sigue, y nosotros lo veremos con simpatía. Vale más tarde que nunca. Pero no pretendan entrometerse en las Sociedades obreras, que son terreno vedado para ellos, y que, por serlo, habrán de salir fracasados en sus propósitos.—J. C.

Barcelona 14 de abril.

EN LERIDA

Dos meses hace que se inauguró el Centro Obrero de Lérida, creado con el objeto de formar una Federación local de trabajadores.

Al constituirse contaba cinco Sociedades. Hoy tiene diez.

Sólo nos falta organizar el gremio de peñeros.

Podemos estar satisfechos de nuestra obra, cuyo progreso se evidencia, más aún que por el aumento de asociados—que es grande—, porque nos vamos dando cuenta exacta de nuestros intereses y nos sentimos cada día más identificados con los principios socialistas.

Próximo la reunión que celebraron el día 9 los presidentes de las Sociedades del Centro. En ella se acordó celebrar la Fiesta del

Firmando por la paz, se hace por el derecho y la cultura.

EL PRIMERO DE MAYO

¡Obreros! Se aproxima el momento de movilizar vuestras fuerzas. Hay que demostrar este Primero de Mayo que nuestra pujanza es mayor cada año.

EN BARCELONA

Los radicales y la Fiesta de la Paz.—Convocatoria obrera.

La pérdida de las últimas elecciones aquí, donde cinco ó seis años atrás sólo el suporter que podría llegar este caso hubiese atraído la cohera de los radicales, ha inducido al caudillo á adoptar una nueva actitud, con el firme propósito de recuperar el terreno perdido, ó sea, de reconquistar las masas que le van abandonando.

Cinco años de guerra en Marruecos no habían bastado para que Lerroux se decidiese á hacer campaña contra ella. Por el contrario, dijo primero que aquello no era guerra, sino una simple operación de policía—lo mismo que acabar de afirmar los señores del Consejo de Estado—, y más tarde, cuando las Juventudes radicales empezaron á exteriorizar su protesta contra la loca aventura guerrera en mítines y manifestaciones, el jefe se apresuró á poner su veto, obligando que la campaña cesase, como así se hizo.

Ahora la cuestión ha cambiado nuevamente de aspecto. Ahora hay guerra, y guerra cruenta y fatal para España, cuya continuación debe impedirse por medio de la organización de la Fiesta de la Paz. Esta Fiesta de la Paz, organizada por el partido radical, ha de celebrarse el 1 de mayo.

Y como ese día es la Fiesta del Trabajo, por cuya razón huelgan la mayor parte de los obreros, los radicales, deseosos de asociar las organizaciones proletarias á su proyecto, lanzaron un llamamiento á los Sindicatos todos, convidándoles á concurrir á una reunión de delegados, que se celebró el jueves en la Casa del Pueblo.

Pero, ¡ay!, la reunión fué un fracaso. Acudieron al acto muy pocos delegados obreros, y aun entre estos pocos hay algunos que no trabajan, encontrando medio de vivir sin grandes estrecheces con el desempeño de cargos como vocales perpetuos de la Junta local de Reformas Sociales y miembros del Tribunal industrial.

Como hubiese sido una vergüenza para las organizaciones obreras barcelonesas que un partido burgués manoseara para sus fines particulares de propaganda la Fiesta del Proletariado universal, y con objeto de que los obreros organizados realicen unidos un acto serio, viril, grande, según corresponde á su importancia, se ha publicado en la Prensa diaria de hoy el siguiente llamamiento:

«EL PRIMERO DE MAYO

Esta fecha, genuinamente obrera y de propaganda internacional, tendrá este año en Barcelona verdadera importancia, puesto que tenderá á no dejarse arrebatar por un partido burgués la bandera de las reivindicaciones obreras.

Atal objeto, la Asamblea de delegados celebrada el sábado pasado en Solidaridad Obrera, acordó unanimemente celebrar un mitin monstruo contra la guerra, en el que tendrán cabida todas las organizaciones proletarias, y en cuyo acto se pondrá de manifiesto el unánime sentir del obrero catalán, ajeno por completo á habilidades políticas escudadas con el santo nombre de Fiesta de la Paz.

No; la paz sólo pueden pedirla los obreros; los que en la guerra pierden la sangre, la salud y la vida y los que de ella no sacan ningún beneficio. Á la paz no pueden contribuir los que de diferentes modos mantienen la guerra.

Entendíendolo así las Sociedades obreras de Barcelona, tienen el proyecto de celebrar el importante acto de que nos ocupamos y del que próximamente daremos detalles completos; mientras tanto, pueden las Sociedades obreras que lo deseen enviar su adhesión á la calle del Poniente, 24, segundo, Centro Obrero, y cuyas adhesiones se admitirán de todas las Sociedades, sean ó no federadas, y siempre que no se las conozca como amarillistas.

A cada cual lo suyo. Celebren los radicales la fiesta de la Paz con todo el esplendor que puedan y sepan, convocando al efecto sus Centros, sus Casinos y todo el personal que les sigue, y nosotros lo veremos con simpatía. Vale más tarde que nunca. Pero no pretendan entrometerse en las Sociedades obreras, que son terreno vedado para ellos, y que, por serlo, habrán de salir fracasados en sus propósitos.—J. C.

Barcelona 14 de abril.

EN LERIDA

Dos meses hace que se inauguró el Centro Obrero de Lérida, creado con el objeto de formar una Federación local de trabajadores.

Al constituirse contaba cinco Sociedades. Hoy tiene diez.

Sólo nos falta organizar el gremio de peñeros.

Trabajo. Es la primera vez que se conmemora en Lérida.

Se tomaron los siguientes acuerdos: 1.º Confeccionar una bandera que irá al frente de la manifestación obrera. 2.º Celebrar una nueva Junta de presidentes próximamente para que comuniquen las resoluciones votadas por sus respectivas Sociedades.

3.º Verificar una Asamblea general el día 26, á las diez de la noche, para ultimar los preparativos y organización de la Fiesta. 4.º Que en los reglamentos de todas las Sociedades se incorpore un artículo fijando como festivo el Primero de Mayo.

La Junta de presidentes se celebrará el día 16. Ya remitiré más detalles.—M. Fabregat. Lérida 13 abril 1914.

EL SOCIALISTA en 1.º de mayo

Nuestro extraordinario

El día 1 de mayo, EL SOCIALISTA publicará un número extraordinario, para el abono de cuyos gastos están haciendo activos trabajos las entidades socialistas madrileñas, siguiendo la iniciativa de la Agrupación Madrileña.

En este número haremos un verdadero esfuerzo para presentarlo lo más magnífico posible.

CONTENDRÁ ARTICULOS DE FIRMAS PRESTIGIOSAS.— TRABAJOS DOCTRINALES.— ESCRITOS LITERARIOS.— POESÍAS.— DIBUJOS.— CARICATURAS.— ARTÍSTICOS FOTOGRAFADOS

Esperamos de los entusiasmos de los queridos compañeros que nos prestan su ayuda que nuestro número dejará ampliamente satisfechos á nuestros lectores todos.

Desde esta fecha pueden hacerse los pedidos.

Contra la guerra y el infame del Consejo de Estado

Mitín en Badajoz.

Organizado por la Agrupación Socialista y la Federación Obrera se verificó el sábado último, con extraordinaria concurrencia, en la Casa del Pueblo, un importante mitin contra la guerra de Marruecos y contra el informe del Consejo de Estado.

Presidió el compañero Vilqueles, é hicieron uso de la palabra, en representación de las entidades organizadoras, los compañeros Campiñá, Cerezo, Granja, Cordero, Pajuelo, Martínez, Pereira, Merlós y Barrios. Todos ellos, con palabras de sincera energía, condenaron la guerra y protestaron indignados de que se quiera librar de los sufrimientos de ella á los hijos de los ricos, y excitaron á las mujeres proletarias á que tomen parte activa en esta campaña de agitación.

Manifestación en Villamartín.

El día 12 del corriente se celebró una manifestación y un mitin en Villamartín para protestar de la guerra de Marruecos.

Al acto asistieron más de 1.000 personas, entre las cuales figuraban muchas mujeres. También se adhirieron las Sociedades de Borjas, que cuentan más de 500 socios.

En el mitin hicieron uso de la palabra varios compañeros de las dos localidades, acordándose enviar un mensaje al ministro de la Gobernación protestando de la guerra y del informe del Consejo de Estado.

Los obreros de El Ferrol.

EL FERROL 15.—Las organizaciones obreras han acordado elevar una protesta contra la resolución del Consejo de Estado, referente á los soldados de cuota, contra la guerra de Marruecos y la ley de Jurisdicciones.—C.

¡O todos ó ninguno!

LA AGRUPACIÓN FEMENINA

SOLIDARIDAD CON LAS VERDOLLERAS

La Agrupación Femenina Socialista, que tan meritoria labor viene haciendo en beneficio de las trabajadoras en general, nos ha remitido el siguiente comunicado, que refleja el espíritu de solidaridad con las verdolleras, víctimas de la insaciable avaricia de unos intermediarios sin conciencia.

Dice así: «La Agrupación femenina, en sesión celebrada por su Comité el 14 del corriente, acordó hacer las siguientes manifestaciones: Que ha visto, con satisfacción el movimiento de protesta de las valientes verdolleras, pues ello ha demostrado que el sufrido pueblo productor, que si los oprimi-

Las Cortes

SENADO

LA SESION DE AYER
A las cuatro menos cuarto abrió la sesión el Sr. Azcárraga. Leída y aprobada el acta se entra en el Orden del día. Se pone a discusión el expediente del acta de Burgos. El Sr. CALBETON defiende extensamente su voto particular. Le contesta el Sr. ALVAREZ GUILJARRO para intentar probar la validez de la elección. Rectifican ambos. Se desecha el voto. Quedan proclamados los Sres. Cuesta, Bermejo y Campos. Y se levanta la sesión.

CONGRESO

LA SESION DE AYER
A las tres de la tarde, bajo la presidencia de González Besada, es abierta la sesión, hallándose en el banco azul Dato y Sánchez Guerra. Aprobada el acta de la anterior, se leen varios dictámenes, entrándose en el Orden del día. El conde de ROMANONES pregunta al Gobierno cuál es su criterio sobre las actas protestadas y dictámenes del Supremo, y cuál es el consejo que dará a la mayoría cuando llegue el momento de votarlos. Anuncia que sus amigos votarán íntegramente los dictámenes del Tribunal Supremo. El Sr. DATO comienza diciendo que en el asunto hay que distinguir dos aspectos: la cuestión doctrinal y la de procedimiento. Advierte que cuando se hizo la ley Electoral se determinó que el Supremo emitiría un informe, no que dictase una sentencia. La ley—añade—se reformó para corregir abusos, y si bien se suprimió la Comisión de actas, se reconoció la facultad del Congreso para resolver en cada caso. Se ensayó la ley, y después el Sr. Canalejas declaró desde el banco azul que estaría al lado del Tribunal Supremo, y rogó a la mayoría que aceptara sus dictámenes. Los Sres. Moret y Maura se asociaron a este criterio. Estos precedentes no deben olvidarse, así como tampoco el que esta reforma se debe al partido conservador. El Tribunal Supremo es infalible cuando habla «ex cathedra», no cuando informa. Advierte que el Ministerio de Gracia y Justicia no ha seguido los informes del Supremo en materias que ha sometido a consulta. Si esto ocurre tratándose del Poder ejecutivo, ¿qué no podrá suceder cuando se trate del legislativo? Es este un régimen de mayorías; pero ante todo lo es de armonía, y si todas las fracciones están conformes que se mantengan los informes del Supremo, yo pido a la mayoría que, salvo el caso de un error manifiesto, ya previsto por los Sres. Canalejas y Maura, voten los dictámenes del Supremo. (Aplausos en la mayoría.) El conde de ROMANONES rectifica, insistiendo en que se merman los prestigios al Supremo no aceptando sus dictámenes, y siente que el Sr. Dato haya dejado abierta la puerta con eso del caso de error manifiesto. Recuerda que Maura era partidario de votar aún las equivocaciones del Supremo. Insiste en que deben votarse absolutamente todos los dictámenes del Supremo. El Sr. DATO también rectifica, y dice que la soberanía del Congreso debe quedar a salvo, refiriéndose sólo a la excepción. Esto en nada contradice la opinión del Sr. Canalejas. El Sr. SALVATELLA, en nombre de la minoría conjunccionista, interviene, y manifiesta que no puede admitir la más pequeña merma al derecho de admitir o rechazar los dictámenes del Supremo, y menos que cuando al Gobierno convenga hayan de aceptarse todos los informes y cuando no le convenga alguno lo rechace. Para nosotros esto no es más que una cuestión de doctrina, y, ateniéndonos a ella, nos reservamos el derecho a discutir los dictámenes. Si la doctrina es que no puede prescindirse de la soberanía del Congreso, a ello debemos atenernos en la práctica y en cada caso, pues no puede olvidarse que el origen real de las preguntas del conde de Romanones es el de evitar que el Gobierno pueda aconsejar a la mayoría la reforma de algunos dictámenes contrarios a ministeriales electos. El orador opina que no es deshonroso ni para el Supremo ni para el Parlamento que no se aprueben algunos informes del Alto Tribunal sobre actas, siendo su opinión la de que no debió someterse este asunto a dicho Tribunal, aunque reconociendo con franqueza que se pensó y hacerlo en dar mayores garantías al elector. De todas formas, debe existir congruencia perfecta entre los principios y las consecuencias prácticas de los mismos, advirtiéndolo así al Sr. Dato, en nombre de la Conjunción republicano-socialista, porque algunas palabras del jefe del Gobierno han producido alarma entre sus representantes. El Sr. BURELL comienza diciendo que el Sr. Dato ha planteado la cuestión como habilísimo parlamentario, pero no con claridad. Recuerda los antecedentes de la cuestión, y cómo Maura era partidario de sustraer al Congreso los dictámenes de actas. Dice que desearía leer el discurso íntegro del Sr. Maura, para que la mayoría conociera el criterio de dicho político. Insiste en recordar antecedentes de esta asunto, leyendo textos diversos, entre ellos párrafos de discursos de Canalejas. Añade que Canalejas se apresuró a abandonar las actas que correspondían a sus amigos, y eso a pesar de que los que nos sentamos en el banco azul éramos algo más que secretarios de despacho. (Rumores.) Claro es que este Gobierno necesita esas veinte actas para presentar a la corona la existencia de una mayoría muy hipotética. (Aprobación en las minorías.)

El Sr. DATO dice que el Gobierno que preside está en el banco azul con la misma dignidad que los Gobiernos anteriores. Tenemos una mayoría pequeña; pero no inferior a la de anteriores Gobiernos, y si me faltara cuando llegue el momento de votar, yo abandonaré este puesto, volviendo a mi casa, de donde he salido por estímulos de mi deber. Agrega que es notorio cuanto dice, así como que siempre se ha inspirado en doctrinas de Maura. Respecto a la discusión de las actas, repite que él no la puede adelantar reglamentariamente. Cree haberse explicado con bastante claridad, dejando a salvo los respetos al Supremo y la soberanía del Parlamento. El Sr. BURELL rectifica, insistiendo en sus anteriores argumentos, exponiendo nuevos hechos que los refuerzan. Los liberales contaban con 229 amigos. ¿Puede decir lo mismo S. S. P. Mientras no demuestre esto yo tengo derecho a afirmar que no tiene mayoría el actual Gobierno, que, como todos, necesita la mitad más uno de todos los diputados. Termina preguntando al Gobierno si hace cuestión de Gabinete la aprobación de cada uno de los dictámenes. El Sr. GINER DE LOS RIOS interviene, y dice que no se puede suprimir el derecho del Congreso a discutir, y discutir quiere decir votar, incluso echando abajo los dictámenes del Supremo. Añade que más parece que se discute entre abogados que quieren ponerse a bien con el Supremo que entre diputados. (Rumores.) Examina antecedentes reglamentarios, y dice que acogiendo los informes del Supremo sin discusión no se respeta a este Tribunal, poniéndose en cambio a sus pies el decoro de la Cámara. Termina anunciando que sus amigos discutirán ampliamente los dictámenes. El Sr. BELTRAN Y MUSITU explica las razones que le mueven a intervenir en el debate y la situación anterior al conocimiento del Supremo en las actas protestadas. Entonces—dice—existía una Comisión, y todos recordamos lo que sucedía en ellas, hasta el punto que nosotros las llamábamos mercado de actas. Por esto, él y sus amigos votarán íntegramente los dictámenes del Supremo. El Sr. ALVAREZ (Melquíades) dice que el Congreso usaba de su soberanía en el examen de actas de manera tan degradante, que mayorías y minorías delegaron temporalmente en el Supremo esta facultad. Que el Supremo se puede equivocar, ¿quién lo duda? ¿Que reformando sus dictámenes no se combate a tan alto Tribunal? Exacto. No es infalible. Pero aun equivocándose son preferibles sus equivocaciones a las corruptelas y vergüenzas del antiguo régimen. Así nosotros discutiremos los dictámenes para mantener los prestigios del Parlamento, pero votaremos lo que el Supremo dictamine. (Rumores.)

Discusión de actas. Terminado este incidente se entra a discutir las actas. Se aprueban los dictámenes de la Comisión de Incapacidades relativos a las actas de Albuñol, Cervera del Río Pisuerga, Torre de Cameros, Mora de Rubielos e Ibiza. Después se pone a debate el dictamen de la misma sobre el caso de D. José Castillejo y Castillejo, diputado electo por el distrito de Hinojosa del Duque (Córdoba). El Sr. MOROTE impugna la admisión de dicho señor en el cargo de diputado por estar comprendido en el caso tercero del art. 7.º de la ley Electoral. Refiere el cargo electivo que en la Comisión provincial de Córdoba desempeñó el Sr. Castillejo y que le incapacitaba para ser diputado por haber pertenecido a la Comisión provincial hasta fin de enero de 1913. El art. 7.º de la ley Electoral afecta plenamente al caso, según el criterio del señor Morote. Le contesta, por la Comisión, el Sr. MONTEJO JUELLER. Dice que el Sr. Morote ha discutido contra derecho un acta que ni siquiera ha pasado por el Supremo por no traer protestas, rebatiendo los argumentos expuestos por el Sr. Morote. A petición de los liberales, se procede a votación nominal del dictamen. Desechado el voto particular por 105 votos contra 46, queda aprobado el dictamen y proclamado el Sr. Castillejo. Con el Gobierno votaron a favor de este diputado los demócratas y mauristas, habiendo aquellos por tratarse del Sr. Gómez de la Serna, enemigo de Barroso. Los liberales lo hicieron a favor del voto particular, en unión de los republicanos. Se aprueban sin discusión varios dictámenes de la Comisión de Incompatibilidades. (Ocupa la presidencia el Sr. Aparicio.) Se discute el informe del Supremo sobre el acta de Ocaña (Toledo), en que el Alto Tribunal propone la nulidad de la elección. Impugna el Sr. JAREÑO ese informe, suponiendo que ha ganado en buena lid la elección D. Quintín Escobar, mientras que el Sr. ARMÍÑAN sostiene, al contestarlo, lo contrario, exponiendo las enormes tropelías perpetradas, por lo cual el Supremo, haciendo justicia, pide la nulidad de este, que no es un acta, sino un papel lleno de sueldos, por lo cual debe ir otra vez el pleito a los electores de Ocaña, como propone el Sr. Morote. Rectifican. Se aprueba este informe en votación ordinaria. En la misma forma se aprueba el acta de Villajoyosa, proclamándose al Sr. Jorro, y de Santander, proclamándose al Sr. García Loma. El Sr. PINIES interviene en el informe que propone la proclamación de D. Manuel de Taramona por Torrijos. Defiende la obra del Supremo por las condiciones en que ha realizado su labor, con escasez de tiempo y en muchos casos sin suficientes elementos de juicio. Pero en este caso hubo Mesas constituidas en locales no permitidos por la ley y errores aritméticos de votos que dan la elección al Sr. Hierro.

Pide al Congreso, por considerar se trata de uno de los casos excepcionales a que se refería el Sr. Canalejas, que vote la anulación de este acta. Interviene el Sr. ALCALA ZAMORA. Defiende al Sr. Taramona, negando la compra de votos y afirmando que si hubo atropellos fué de su contrincante, apoyado por el Gobierno. Niega los argumentos del Sr. Pinies, y dice que las actas dobles que favorecen al Sr. Taramona tienen todo el aspecto de lo legal, mientras que en las del Sr. Hierro se advierten grandes irregularidades. Rectifican ambos oradores. Se aprueba el acta de Torrijos, se aprueban también otros varios dictámenes y se levanta la sesión a las ocho menos diez minutos.

Noticias y comentarios

EN LA ALTA CAMARA
Los cuervos. En esta Cámara se ha constituido un grupo de 15 senadores católicos, presididos por el vizconde de Val de Erros. Tiene por objeto la formación de este requeté senatorial el combatir todo proyecto de Gobierno que suponga un sentido heterodoxo. Ayer celebraron la primera reunión, a la que asistió un obispo: el de Madrid. De la misa del Espíritu Santo. Está acordado que uno de los primeros proyectos que se pongan a debate en el Senado sea el referente a la supresión de la misa del Espíritu Santo, fórmula existente aún en el Código de Marina y empleada en la celebración de Consejos de guerra. Al enterarse de esto el grupo de los cuervos, se puso en movimiento, y varios de los senadores que lo integran visitaron al ministro de Marina para intentar el que retire el proyecto. Y como fórmula conciliatoria, dan la siguiente: Que se modifiquen los códigos y las ordenanzas en el sentido de que queden excluidos de intervenir en los Consejos los militares y marinos que no profesen la religión católica.

Varias noticias. El Senado quedará constituido el próximo sábado. El lunes próximo empezarán a discutirse las actas graves. Ayer han conferenciado extensamente el general Azcárraga y los individuos que forman la Comisión de actas. Hoy se votará el dictamen del acta de Burgos. Se insiste en afirmar en los comentarios que por los pasillos hacen los senadores en que García Prieto no renunciará a la senaduría vitalicia.

EN LA CAMARA POPULAR
Fué muy interesante el debate planteado ayer tarde por el conde de Romanones, porque sirvió para poner de manifiesto la situación del Gobierno y de las distintas minorías en el Parlamento. Se advirtió bien claramente que el Gobierno que preside el Sr. Dato, falto de fuerza parlamentaria, no sobrado de prestigio, está a merced de lo que la minoría que Romanones acandilla disponga, de la cual es mandatario. Hubo en el discurso del Sr. Burell una parte que dejó incontestada el Sr. Dato: aquella en que afirmaba, de un lado, que los actuales ministros son unos simples secretarios de despacho, y de otro, que todo Gobierno necesita para gobernar, por lo menos, un número de diputados que exceda en uno al de todos los adversarios juntos. El Sr. Dato rechazó la primera afirmación invocando su dignidad y la de los consejeros; soslayó la cuestión de la mayoría, afirmando sólo que a la primera votación adversa se iría a su casa. Lo cual no es lo mismo, pues es de esperar le preste ayuda la minoría liberal, que ayer impuso su criterio.

Otra nota interesante de la discusión la dió el Sr. Alvarez—el jefe de los transformistas—con su discurso de tonos reaccionarios y de acuerdo en un todo con el criterio de Maura, que dijo se deben mantener los dictámenes del Tribunal Supremo aun en el caso de evidente error. Discutir, demostrar la equivocación del Supremo, sí; reformar el dictamen subsanando el error, dejando paso a la justicia, no. Esta es la teoría absurda que mantienen, al alimón, Maura y Alvarez. Por algo dice el segundo que la monarquía se democratiza. Es él quien se acerca a ella, cada vez más antiliberal.

Por los pasillos y salón de conferencias circuló el rumor de que el Sr. García Prieto se retiraba de la vida pública. Noticiosos los amigos del Sr. García Prieto desmintieron terminantemente el rumor circulado sobre la retirada de su jefe, sosteniendo que éste se pondrá en el Congreso al frente de la minoría. También se decía que una alta personalidad había indicado al marqués de Alhucemas que renunciara también, junto con la senaduría vitalicia, la grandeza de España.

Se advirtió claramente que una parte no exigua de la mayoría, los que se colocan alrededor de Cierva, se abstuvo de aplaudir al jefe del Gobierno. Este también lo advirtió, y así hubo de decirse a Cierva, a quien encomendó en un pasillo. Un periodista hizo notar este hecho a Besada cuando salió de Palacio, limitándose éste a contestar: «Eso no lo he podido ver yo.»

El millón de firmas. Centro Instructivo de Obreros de Omedo. Esta colectividad nos remite 315 firmas recogidas en Omedo contra la odiosa guerra marroquí.

Firmas recibidas hasta hoy: 324.462

La política

Besada, en Palacio. El presidente del Congreso visitó ayer a Alfonso, permaneciendo con él un buen rato. Aunque la explicación oficial es la de que fué a enterarle de su viaje a la Colonia de Algaída, recién inaugurada, fué muy comentada esta conferencia, relacionándola con los asuntos políticos de actualidad. Nos referimos anteriormente a la visita de por la mañana. Besada, como decimos, permaneció bastante rato en las habitaciones de D. Alfonso; pero, según dijo, no había hablado con él. Volvió por la tarde, dándole cuenta de lo ocurrido en el Congreso y comunicándole sus impresiones. Y por esta segunda entrevista, que de esta forma no tenía explicación favorable para el Gobierno, se negó la de por la mañana, aunque en realidad se hayan realizado las dos.

Dato, Azcárraga y Besada. El jefe del Gobierno conferenció ayer con los presidentes del Senado y Congreso para tratar de la marcha de los asuntos parlamentarios. La noticia de esta entrevista, después de la de Besada y D. Alfonso, aumentó los comentarios por creerlas íntimamente relacionadas. Comenzó la reunión en el Círculo del partido a las dos de la tarde de ayer, saludando García Prieto a los candidatos triunfantes, dándole un recuerdo a los derrotados y también a los que supieron contenerse y no luchar. Proclamó el triunfo representado por el resultado de la lucha. Se acordó sostener el criterio de Canalejas, elevando a la categoría de sentencias los informes del Supremo, los cuales pueden ser objeto de discusión en el Congreso; pero de ben ser, a juicio de García Prieto, sostenidas con los votos de los diputados y senadores demócratas.

Reunión de los demócratas. Comenzó la reunión en el Círculo del partido a las dos de la tarde de ayer, saludando García Prieto a los candidatos triunfantes, dándole un recuerdo a los derrotados y también a los que supieron contenerse y no luchar. Proclamó el triunfo representado por el resultado de la lucha. Se acordó sostener el criterio de Canalejas, elevando a la categoría de sentencias los informes del Supremo, los cuales pueden ser objeto de discusión en el Congreso; pero de ben ser, a juicio de García Prieto, sostenidas con los votos de los diputados y senadores demócratas.

D. Pío Gullón llevará la voz de los demócratas en la discusión del mensaje en el Senado, así como Groizard había sido encargado de realizar una gestión, de la que dará cuenta. Expuso García Prieto todos los antecedentes relacionados con la cuestión que plantea su elección de diputado y el deseo de muchos de sus amigos de que llevara y expusiera el criterio del partido, con los demás jefes de partidos, en el Congreso. A propuesta del Sr. Gullón, acordaron los reunidos, por unanimidad, reiterar este deseo, otorgar un voto de confianza a su jefe para que en el momento en que haya de resolver la cuestión, apreciando las condiciones que integran el problema, acuerde en definitiva lo que para bien del partido le sugiera su criterio, en el que descansa la minoría. Se trató de dar mayor extensión al Círculo y a la Prensa del partido, nombrándose una Comisión, que componen Groizard y Rodríguez, como senadores; Muñoz y Burell, como diputados; Alvarado, como presidente del Círculo, y Luis Silvela, como director de «La Mañana».

A juicio de los farmacéuticos y de sus periódicos, no puede aceptarse que una Mutualidad posea boticas teniendo a su frente personal facultativo idóneo y dando para ello cuantas garantías se le exigen. En cambio, es justo y digno que haya farmacéuticos que se presten a servir de cómplices de la criminal explotación que realizan las tituladas Sociedades benéficas. ¿Qué extraño concepto de la dignidad y de la justicia!

UN SUCESO MISTERIOSO ¿Crimen? ¿Suicidio? Un hombre muerto. Próximamente a las nueve y media de la noche de ayer se escucharon tres detonaciones que partían de la calle de las Urosas, en aquellos momentos casi solitaria. Acudieron al lugar de donde habían partido los disparos un sargento y tres soldados de ingenieros, los cuales vieron a un hombre tendido en el suelo, arrojando abundante sangre por una herida que tenía en la cabeza. Recogieron al herido y lo llevaron a la farmacia militar de la calle de Atocha, donde, reconocido, manifestaron que no podían hacer nada por necesitarse la presencia de un cirujano. Entre los soldados y algunos paisanos llevaron al herido a la Casa de Socorro próxima, donde, a poco de ingresar, falleció. Avisado el Juzgado de guardia se personó en dicho establecimiento. El juez Sr. Algorta se informó de la lesión que tenía el muerto, y que era una herida de bala, sin orificio de salida, en la sien derecha. Los médicos no pudieron dictaminar si se trataba de un crimen o un suicidio. Registrado el cadáver, resultó ser el de Marcos del Pozo González, de veintinueve años, soltero, carnicero y domiciliado en la calle de N.º 29, (Punta de Vallesca).

En uno de los bolsillos llevaba un cuaderno de notas nuevo, en cuya primera página se leía: «Estrodo, te mato y luego hago yo lo mismo conmigo, pues me has estado 500 pesetas.» También llevaba otras notas referentes a precios y ventas de cabezas de ganado. En el chaleco tenía dos pesetas en plata y unas perras sueltas. El revólver, que se encontró junto al herido, era usado y tenía una cápsula disparada, dos cargadas y dos orificios vacíos. La parte misteriosa. Se ha dicho, y hasta ahora no se ha podido confirmar, que otro individuo entró momentos después de hechos los disparos en la farmacia militar pidiendo le asistiesen de una lesión en un brazo. Le dijeron que fuese a la Casa de Socorro, y el sujeto desapareció y no se le volvió a saber más de él. ¿Es el Isidoro? La policía le busca, aunque parece de pista alguna de él. Ante el juez se presentaron a declarar un hermano del muerto y un dependiente de Marcos.

dos, hartos de pedir por los medios legales y razonados la terminación de esta odiosa guerra, causa principal de la carestía que nos agobia, y más harto aun de que nuestros clamores caigan en el vacío, iniciará una campaña enérgica y activa, alcanzará el logro de sus deseos. Nosotras, por nuestra parte, también hacemos causa común con esas simpáticas rebeldes y les ofrecemos nuestra ayuda y el domicilio social, Piamonte, núm. 2, secretaria núm. 14. Adelante, pues, y ánimos por si la tiranía capitalista y caciquil que nos oprime nos empuja fatalmente a apelar a otros procedimientos que los hasta ahora empleados.—Por el Comité, Ana Posadas.»

EL PAN Y LAS VERDURAS

Agitación popular

En los mercados se restablece la calma. Como se esperaba, la normalidad se restableció ayer en los mercados. Por la mañana las vendedoras se hicieron cargo de sus puestos y empezaron las transacciones con un orden completo. La cebolleta se vendió ya a 25 céntimos, y con rebaja muy acentuada las demás verduras. El vizconde de Eza, al notificar a los periodistas esta noticia, se felicitaba de que su intervención en el asunto hubiese sido un tanto feliz. En la plaza de los Mostenses surgió un incidente ajeno por completo a las verduras. Promoviéronse entre varios pescaderos, y la cosa no pasó a mayores.

Pidiendo el repeso del pan.—Un motín en la calle de Bravo Murillo. A las ocho de la mañana, un grupo de mujeres, en la calle de Bravo Murillo, solicitó que fuesen repesadas grandes cantidades de pan que llevaban unos dependientes de una tahona, sita en la calle de las Carolinas, núm. 12. Como los dependientes se negasen a ello, el grupo se abalanzó sobre las cestas y tiró el pan al suelo. Acudieron dos guardias urbanos, los cuales evitaron que el vecindario golpease a los dependientes, los cuales consiguieron escapar. Los vecinos de los Cuatro Caminos se lamentan de la falta del peso en el pan que se expende en dicha barriada. El alcalde y la autoridad municipal del indicado distrito tienen la palabra.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES La situación de Méjico (POR TELÉGRAFO) ¿CONFLICTO YANQUI-MEJICANO? Buques a Tampico.—Los Estados Unidos contra sus esquadras.—¿Bloqueo?—Detalles significativos. PARIS 15.—Dicen de Nueva York que el almirante de la escuadra norteamericana del Atlántico ha recibido orden de marchar inmediatamente a Tampico con todos los buques de guerra de que dispone. Estos son 14 cruceros y cinco contratorpederos. La misma orden de marchar sin pérdida de momento ha recibido un transporte norteamericano, que también se dirige a Tampico. Interrogados los ministros de Negocios Extranjeros, Marina y Guerra acerca de la orden referida, se han negado en absoluto a dar informes sobre la movilización de la escuadra. Sin embargo, han hecho la manifestación de que el envío de la escuadra del Atlántico a un puerto mejicano no significa declaración de guerra. El ministro de Negocios Extranjeros, mister Bryan, que se proponía pasar una temporada en el campo, ha suspendido su viaje. Es general la creencia de que el envío de las fuerzas navales encubre el propósito de bloquear los puertos mejicanos. Se calcula que antes de ocho días estará frente a Tampico toda la escuadra yanqui. Las autoridades navales guardan un profundo secreto acerca de los preparativos hechos. No mismo hacen las militares. Hasta ahora no ha sido dada ninguna orden de movilización. Las tropas de la frontera siguen en actitud expectante. En los puertos no ha embarcado unidad militar alguna. Sin embargo, en los cuarteles no cesan los preparativos. Los jefes y oficiales en uso de licencia se men precipitadamente a sus Cuernos. Si fuera preciso, los yanquis invadirían a la vez Méjico por tierra y por los puertos de Tampico y Veracruz.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

La situación de Méjico

(POR TELÉGRAFO) ¿CONFLICTO YANQUI-MEJICANO? Buques a Tampico.—Los Estados Unidos contra sus esquadras.—¿Bloqueo?—Detalles significativos. PARIS 15.—Dicen de Nueva York que el almirante de la escuadra norteamericana del Atlántico ha recibido orden de marchar inmediatamente a Tampico con todos los buques de guerra de que dispone. Estos son 14 cruceros y cinco contratorpederos. La misma orden de marchar sin pérdida de momento ha recibido un transporte norteamericano, que también se dirige a Tampico. Interrogados los ministros de Negocios Extranjeros, Marina y Guerra acerca de la orden referida, se han negado en absoluto a dar informes sobre la movilización de la escuadra. Sin embargo, han hecho la manifestación de que el envío de la escuadra del Atlántico a un puerto mejicano no significa declaración de guerra. El ministro de Negocios Extranjeros, mister Bryan, que se proponía pasar una temporada en el campo, ha suspendido su viaje. Es general la creencia de que el envío de las fuerzas navales encubre el propósito de bloquear los puertos mejicanos. Se calcula que antes de ocho días estará frente a Tampico toda la escuadra yanqui. Las autoridades navales guardan un profundo secreto acerca de los preparativos hechos. No mismo hacen las militares. Hasta ahora no ha sido dada ninguna orden de movilización. Las tropas de la frontera siguen en actitud expectante. En los puertos no ha embarcado unidad militar alguna. Sin embargo, en los cuarteles no cesan los preparativos. Los jefes y oficiales en uso de licencia se men precipitadamente a sus Cuernos. Si fuera preciso, los yanquis invadirían a la vez Méjico por tierra y por los puertos de Tampico y Veracruz.

En desacuerdo. Se asegura que el ministro de Méjico en Washington ha visitado a Mr. Bryan para darle excusas en nombre del general Huerta y advertirle que éste se halla dispuesto a que sea saludada la bandera de la cañonera de los Estados Unidos; pero con condiciones. El ministro de Negocios Extranjeros le ha contestado que sólo acepta el saludo a la bandera sin condiciones. Los amigos de Huerta residentes en Washington han teleografiado al general aconsejándole que ceda, pues consideran la situación grave.

Otro triunfo de Villa. Según noticias de Ciudad Juárez, el general Pancho Villa, después de nueve días de lucha, ha vencido a las fuerzas federales que pretendieron cortar el paso en San Pedro, al Sur de Torreón. Las pérdidas por ambas partes pasan de 4.000, entre muertos y heridos. La noticia no está confirmada oficialmente.—C.

En la zona de Tetuán (POR TELÉGRAFO) Otro reducto.—Agresión a los ingenieros.—Nuevo Hospital. TETUAN 15.—Ayer por la mañana salió de la plaza una sección de ingenieros y marchó a situarse detrás del morabito que se encuentra más abajo de la puerta de la Luneta. Los ingenieros empezaron las obras para establecer un nuevo reducto, y fué preciso emplear barrenos para volar las piedras. Dando alaridos y haciendo disparos, los moros enemigos se acercaron, llegando a situarse casi a la orilla del río y empezando a «paquear» a los ingenieros, quienes continuaron los trabajos. Las fuerzas de los fortines contestaron al fuego de los moros enemigos, obligándoles a huir.

Nuevo Hospital. Estando en breve en condiciones de recibir enfermos el nuevo Hospital de la Puerta de Sidi-Saidi, pronto serán allí trasladados todos los que se encuentran en el Hospital del campamento general. En la zona francesa (POR TELÉGRAFO) Operaciones.—Reverta entre moros. PARIS 16.—Dicen de Orán que las fuerzas francesas han hecho un reconocimiento entre T' Cun y Tazza. Reina tranquilidad completa. Entre unos moros que se ocupaban en recoger madera se estableció una grave reverta. Inmediatamente marchó el comandante Mougin con algunas fuerzas y restableció el orden sin grandes dificultades.—C.

Telegramas oficiales De Melilla. Participa el comandante general que el apazamiento de la visita del general Baugarten obedeció a encontrarse muy grave el coronel D. Francisco de Montiers, jefe de la caballería de Marruecos Oriental, el cual ha fallecido hoy, según radiograma del general, al que ha contestado el general Jordana con otro de pésame muy expresivo. De Ceuta. Telegrafía el comandante general que el enemigo hostilizó el bloque del Biut, contestándole desde éste al fuego; sin novedad. Esta mañana se vieron moros en las cuevas que hay frente al bloque Pena Esclavo, disparándose los unos varios disparos. Otro grupo de enemigos tiroteó el bloque Menisla Sur; los contestó la guarnición, disparándose y haciéndoles bajas. Sin más novedad en la plaza y posiciones.

Homenaje desatendido

En sus primeras columnas y primera plana, «El Liberal», en su número del 6 de octubre de 1909, publicó la alocución dirigida por el ilustre republicano Galdós «Al pueblo español», y que terminaba con estos párrafos: «Ya es tiempo de que se acabe tanta degradación y el infamante imperio de la mayor barbarie política que hemos sufrido desde el aborrecido Fernando VII. Aunque sólo hablo como español, entiendo que mis últimas palabras han de ser para mis correligionarios, que de ninguna excitación necesitan para demostrar en todo caso su acendrado patriotismo. Los republicanos serán los primeros que acudan a levantar un fuerte muro entre España y el abismo.» Recordado esto, hay que reconocer que El SOCIALISTA, al rechazar la intervención que para el homenaje a Galdós se le pedía, dijo bien al decir, con su franqueza de siempre, que lo hacía por no contribuir a que se pague una abdicación. Y aun dijo mejor al añadir que lo hacía por no participar en la farsa. Exacto. Farsa por muchas razones. Entre otras, porque se ha podido y debido evitar el limosneo. En la alocución—primor de estilo—dirigida a los españoles por la Junta nacional para el homenaje pidiendo dinero se pone el ejemplo de Inglaterra y otras naciones. Pero no se ha seguido el ejemplo. Porque en todas esas naciones el homenaje a las glorias nacionales, con haber sido muchas veces metálico, no tuvo la condición grosera, material, de estarse atentos a si los laureles de plata son muchos y de buena baja ley.

En esas naciones la Nación es la que premia; no pordioseas el premio una Junta que se llama nacional sin serlo. En esas naciones honra el premio una ley: la voluntad nacional llevada a la «Gaceta» para un justificado enaltecimiento. Y eso es lo que debió hacer la Junta. Proponer, solicitar de las Cortes—que por tantos millones pasa para el infundido colonizante—la concesión de una pensión vitalicia o una recompensa metálica acomodada a los grandes merecimientos del insigne literato. Solicitudo que, seguramente, obtendría unánimes votos, los primeros acaso de los republicanos, porque todos estamos convencidos de que el gran Galdós jamás debió salir de su República de las Letras. Y esa solicitud es lo que la Junta no hizo.

Suscribió, en cambio, una alocución, modelo de buen decir; pero que tira de espaldas. «Que el dinero se ha hecho romántico.» Cuando lo que ha ocurrido es que el trimestre metálico materializó al romancista. Alabacion con un ñal desamparanante, «verosímil»; con unas firmas «discordantes», un «medino dinero» y un «españoles», queda abierta la suscripción... que, al leerlo, nos hizo el efecto de ver pasar la bandeja al postulante de una orquesta callejera. ¿Que se enmiende el desatino, ya que es tiempo? ¿Qué desatino!

Eduardo SAAVEDRA

CON PLUMA AJENA

POLITICA DE FORTIN

Quince ó más días hace que se ha roto, de nuevo, la relativa paz en Ceuta y Tetuán. Muestran los moros agresivos como en los primeros días de la campaña, y no sólo se emboscan por la noche para caer con las luces del alba sobre las menguadas tropas que salen de los fortines para practicar las inútiles y rutinarias descubiertas, sino que pasean, osados, sus fusiles bajo las murallas de la ciudad santa y por los barrios extremos de Ceuta. No son ya los «pacos» los que intranquilizan los caminos. Grupos de 20, de 50, de cien enemigos solidarizados y conscientes rondan en torno de los campamentos y meten en la ratonera á los que dispusieron el cepo. La casa que posee en la vega tetuani el representante de Francia, la estación del ferrocarril de Martín, las mismas puertas de las poblaciones, han sido objeto de la rapiña de los de la jarea. Desde el robo de caballerías á indefensos y pacíficos cantineros, hasta el secuestro de un prestigioso comandante, á todo se atreven los de Anghera y los de Benihosmar. Como en la zona de Melilla á raíz de la campaña del 1911, estamos prisioneros en las posiciones. Disimularlo, pretender la justificación del hecho, paliar la funesta consecuencia de los yerros políticos y militares que con tenacidad incomprensible se vienen

cometiendo desde el primer instante, sería ridículo. Los que creían y creen que al moro no le intimida ni le sojuzga otro espectáculo que el de la fuerza, deben, noblemente, confesarse rendidos por la realidad. Fuerza y sólo fuerza hemos empleado en Yebala desde junio á la fecha, y estamos mucho peor que al principio. Tal arte nos hemos dado á errar, que nos han perdido el respeto incluso los hijos de los vencidos por O'Donnell; es decir, los que nacieron y se criaron en hogares donde el nombre de España se pronunciaba con temor desde hace medio siglo. Díganlo ese Biut y ese Benimesala, focos hoy los más enconados de la lucha. Silenciosos nos vieron desfilir por sus aduzares camino de Tetuán. Sumisos aprestáronse á venir en nuestro auxilio; los viejos, porque recordaban la pujanza de Prim en los Castillejos y de Echagüe en Laucien; los jóvenes, porque oyeron siempre á sus abuelos referir en las veladas invernales lances de guerra adversos para los de su raza... Y en la hora de ahora la sombra de O'Donnell se ha borrado, y para siempre acaso, de aquel suelo. Los resignados, los amigos, también nos combaten. Una á una han venido á tierra para que las hollowen todas las hojas del laurel de antaño. Nos ciega la política de fortín. Nos ha dejado sordos el cañón y ha quemado nuestras pupilas el cabrilleo al sol de sables y bayonetas. Ni con lazarrillo podremos dar un paso sin riesgo inminente de caída.

Sea como «La France Militaire» indica, acudiendo al poder espiritual del sultán; sea haciendo que se mueva el jálifa, es fuerza cambiar de rumbos. De otra suerte habrá de inquietarnos por igual las conferencias de Jordana y Baugarten y la presumible destitución del Hessen como jefe de la jarea de Ben-Karrich. Lo uno nos llevará sin preparación á nuevas actividades marciales, y lo otro presupone el aguantar, sin espíritu y sin columbrar soluciones, el jaque de los moros á todos y á cada uno de nuestros campamentos. ¡Política de fortín! Mientras nosotros la practicamos insensatamente, el cónsul italiano en Arica compra todos los terrenos de la campiña, y el cónsul inglés de Alcazarquivir se adueña, oro en mano, de las feraces vegas bañadas por el Lucus... Y al pasar por junto á los blocaos donde un centinela español atalaya las lejanías, los cónsules mirarán curiosos, compasivos tal vez, á la abnegada tropa... (De «El Liberal».) Leopoldo BEJARANO ¡Socialistas! El Primero de Mayo os brinda excelente ocasión para facilitar recursos á vuestro diario. Aprovechad la agitación que ese día se produce para interesar á los proletarios en favor de EL SOCIALISTA.

RAYOS Y TRUENOS

En abril, aguas mil

La tormenta de ayer. En Madrid amaneció ayer el cielo con algunas nubes, que fueron avanzando, protegidas por un viento fuerte y desagradable. Poco después de mediodía apareció por el Nordeste un nubarrón tempestuoso, y á las tres empezaron á caer algunas gotas. A las cuatro la cerrazón era completa y empezó á llover de firme. A las cuatro y media estallaron fortísimos truenos, entre grandes relámpagos, y poco después descargó un aguacero de violencia extraordinaria, acompañado de algunos granizos de gran tamaño. La fuerza del agua era tan grande y el chubasco tan copioso, que al chocar en las calles y en los cristales sonaba como si cayera piedra. En pocos minutos las calles quedaron anegadas y el agua corrió á torrentes por los arroyos. Una hora próximamente se mantuvo sobre Madrid la aparatoso tormenta, y durante ella varias chispas eléctricas cayeron en los pararrayos de varios edificios públicos. La más fuerte tocó en el Ministerio de la Guerra. Después la tormenta se fué alejando hacia Poniente. El cielo continuó durante el resto de la tarde y noche muy cubierto, cayendo algunos chaparrones. Algunos datos del Observatorio. El centro borrasco principal se encuentra situado al Suroeste del Cabo de San Vicente (754 milímetros). Aunque no con la violencia que en Madrid, han caído algunas lluvias en el resto de España. En Tarifa, Avila, Salamanca, Valladolid, Soria, Palencia, Bilbao y Gijón los pluviómetros han medido un litro por metro cuadrado;

tres, en Oviedo; seis, en Huelva; siete, en Guadalajara y Toledo; diez, en Alicante, y quince, en Cádiz. El mar, bastante agitado en el Cantábrico, y con marejada en el Mediterráneo. Las temperaturas más altas se han registrado en Palma y Huelva, con 27 grados en la sombra. En Madrid varió la temperatura entre 5,9 y 24,3; al sol, la máxima fué de 30,9 grados.

Notas barcelonesas

Traslado de un Comité.—Victoria obrera.— Gruenta lucha.—Un telegrama. En reunión celebrada esta mañana por los delegados de veinticuatro Sociedades obreras del Arte fabril se ha acordado por unanimidad trasladar la residencia del Comité federativo á Mataró. El acuerdo era de imperiosa necesidad. No podía continuar residiendo el Comité de la Federación en Barcelona por múltiples razones, entre las cuales sobresale la falta de cohesión entre los elementos que han constituido el Comité federativo del Arte fabril hasta ahora. El nuevo Comité se dirigirá inmediatamente á las secciones, dando cuenta de su constitución. Ha terminado victoriosamente para los obreros la lucha con tanta tenacidad sostenida por los obreros carpinteros. Los burgueses, que han resistido cuanto les ha sido posible á aceptar la petición obrera, han debido rendirse ante la tenacidad de los trabajadores, y anoche firmaron, dando por solucionado el conflicto con el aumento inmediato de dos reales diarios.

El conflicto de los carreteros ha entrado en una nueva fase de violencia altamente lamentable. A diario se registran luchas entre obreros esquirols y asociados, dando ocasión á sensibles consecuencias, tan deplorables algunas de ellas como la ocurrida ayer, de la que salió un esquirol muerto. Ha sido dirigido al presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama: «La quinta de salud La Alianza, fundada y sostenida por 90 entidades, representando 65.000 obreros, solicitan se conceda á los mutualistas y cooperatistas el derecho á tener farmacias para sus socios.»—J. C. Abril 1914.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY ESPAÑOL.—A las 9,30, El bululú, Cabecita loca y Las costitas del querer. PRINCESA.—A las 10, velada artística, por invitación, organizada por La Mutualidad Obrera, Raffles, lectura de poesías. A las 6, función especial, á precios especiales, El destino manda y El gavián de la espada. COMEDIA.—A las 5,30, matinée, función popular, El orgullo de Albacete y La patá de gallo. APOLO.—A las 9,30, sencilla, El fresco de Goya.—A las 10,45, doble, La Corte de Risalia dos actos. A las 6, doble, La Corte de Risalia, dos actos. ZARZUELA.—A las 10, Barbarroja.—A las 11, El rey del mundo. A las 6,30, El rey del mundo. IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos 42.—Tel. 4.967.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, et Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.) PERSONAL TÉCNICO: 26 profesores de Medicina, 2 ídem de Cirugía, 3 ídem de Toxicología y Maternidad, 2 ídem de Partos, 12 profesoras en Partos, 4 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS: Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcantara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Puente de Vallocas.—Calle de Gerona, 6. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 29 (abierta toda la noche), General Martínez Campos, 1, Ancha de San Bernardo, 15, Calle del Pacifico, 7, Hermosilla, 3, O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15. ENTIERROS..... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídiféricas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa. EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE La Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368) Calle de Martínez Campos, núm. 1 Cava Baja, núm. 38 Valencia, núm. 5 (tel. 4.795) Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera) Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2) A LAS DOCE.—Cocido con sopa..... 0,50 céntimos. PLATOS DEL DIA..... SEIS.—Albóndigas..... 0,50

M. ROCA FOTOGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Perazagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades. GASCA El más grande de viajeros de Victoria no Tío. Bloquera. Orietas á res. Don postales económicas. TETUAN, 24 (frente al Frontón) Obra: el gran poder el almuerzo en el día para 1914

LECTURAS PARA OBREROS. La indiferencia en materia política por Carlos Marx. 5 céntimos. ¡COMPAÑERO! por Máximo Gorki. 5 céntimos. Pequeñas verdades por J. A. Meliá. 5 céntimos. El 1.º de Mayo o trece de los tiempos... por E. Demblon. 5 céntimos.

Acaba de publicarse: PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA Precio: 40 céntimos. Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

«Acción Socialista» APARECE LOS SABADOS El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Doza Castro Téngase presente nuestros lectores y suscripciones. Trabajadores Republicanos Socialistas. Pedid en los estancos y quioscos el PAPEL DE FUMAR L.º de mayo Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras. Caja con 144 libritos 4,50; á provincias (libre de todo gasto), 5,25. Pedidos al representante A. REYES MORENO Carreta 47 y Fuencarral, 9.—REYES-POSTAL, MADRID

EL SOCIALISTA ORGANO DEL PARTIDO OBRERO SUSCRIPCION Madrid, en mes. 1 peseta. Provincias, trimestre, 3. Extranjero, 16. REDACCION Y ADMINISTRACION FUENTES, 4. M. BELAZONO, 4.308 M. SPANTO, 877 M. ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 líneas Tercera, noticias, 2 pesetas Hojuelas, 1,50. Segunda plana, precios especiales.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio. Almacén de tarjetas postales ilustradas Arte-Postal.—Puerta del Sol, 8.—MADRID VENTA SOLO AL POR MAYOR ENVIOS POR CORREO GRAN SURTIDO Lotes de 25, 50 y 100 pesetas en los que van postales fantasías, bromuros, caricaturas y otras tantas de gran novedad. COOPERATIVA OBRERA DE PRODUCCION «LA VICTORIA» CALELLA (BARCELONA) Fábrica de pastas para sopa. Compíte con todas las demás fábricas por su calidad y por sus precios.